

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ВЕСТНИК
ТОМСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА

ИСТОРИЯ

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL OF HISTORY

Научный журнал

2018

№ 51

Зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере
массовых коммуникаций, связи и охраны культурного наследия
(свидетельство о регистрации ПИ № ФС 77-29498 от 27 сентября 2007 г.)

Подписной индекс 44014 в объединённом каталоге «Пресса России»

Журнал включен в «Перечень рецензируемых научных изданий, входящих
в международные реферативные базы данных и системы цитирования,
в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций
на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук»,
Высшей аттестационной комиссии

**РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ НАУЧНОГО ЖУРНАЛА
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

Галажинский Эдуард Владимирович, д-р психол. наук, проф., ректор Томского государственного университета; **Дацишен Владимир Григорьевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой всеобщей истории Сибирского федерального университета (Красноярск); **Иванова Наталья Анатольевна**, д-р ист. наук, главный научный сотрудник Института Российской истории РАН (Москва); **Кирюшин Юрий Федорович**, д-р ист. наук, проф., президент Алтайского гос. университета (Барнаул); **Красильников Сергей Александрович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории Новосибирского государственного университета; **Лузянин Сергей Геннадиевич**, д-р ист. наук, проф., зам. директора Института Дальнего Востока РАН; **Мерлин Од**, д-р политической истории, проф. Свободного университета Брюсселя (Бельгия); **Саква Ричард**, PhD, проф. Кентского университета (г. Кентербери, Соединенное королевство Великобритании и Северной Ирландии); **Функ Дмитрий Анатольевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой этнологии Московского государственного университета; **Ермекбай Жарас Акишевич**, д-р ист. наук, проф. кафедры социально-гуманитарных дисциплин Казахстанского филиала МГУ (Астана); **Суляк Сергей Георгиевич**, канд. ист. наук, гл. ред. международного исторического журнала «Русин», президент общественной организации «Русь» (Молдавия)

**РЕДАКЦИЯ КОЛЛЕГИЯ ЖУРНАЛА
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

Зиновьев Василий Павлович, главный редактор, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории, декан исторического факультета; **Воробьева Вероника Сергеевна**, ответственный секретарь; **Фоминых Сергей Фёдорович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой современной отечественной истории; **Харусь Ольга Анатольевна**, д-р ист. наук, проф.; **Шиловский Михаил Викторович**, д-р ист. наук, проф. кафедры отечественной истории Новосибирского государственного университета

**EDITORIAL COUNCIL OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Galazhinsky Eduard V., Dr. of Psychology, Professor, Rector of Tomsk State University; **Datsyshen Vladimir G.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of World History, Siberian Federal University (Krasnoyarsk); **Ivanova Natalia A.**, Dr. of History, Senior Researcher, Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences (Moscow); **Kiryushin Yuriy F.**, Dr. of History, Professor, President of Altai State University (Barnaul); **Krasilnikov Sergey A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University; **Luzyanin Sergey G.**, Dr. of History, Professor, Deputy Director, Institute of Far Eastern Studies of the Russian Academy of Sciences; **Merlin Aude**, PhD (History), Professor of the Free University of Brussels (Belgium); **Sakwa Richard**, PhD (History), Professor of the University of Kent at Canterbury (Great Britain); **Funk Dmitry A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Ethnology of Moscow State University; **Ermekbay Zharas A.** Dr. of History, Professor of Department of social and humanitarian disciplines of Kazakhstan Moscow State University branch (Astana); **Sulyak Sergey Georgievich**, PhD of History, editor-in-chief of the international historical magazine «Rusin», president of public organization «Rus» (Moldova)

**EDITORIAL BOARD OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Zinoviev Vasiliy P., Editor-in-Chief, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Dean of the Faculty of History; **Vorobyeva Veronica S.**, Executive Editor; **Fomynkh Sergey F.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Modern Russian History; **Kharus Olga A.**, Dr. of History, Professor of the Faculty of History; **Shilovsky Mikhail V.**, Dr. of History, Professor of the Department of Russian History, Novosibirsk State University

Журнал включен в базу данных Emerging Sources Citation Index в Web of Science Core Collection.
Журнал включен в базу данных Russian Science Citation Index на Web of Science.

The Journal is included in the Emerging Sources Citation Index in the Web of Science Core Collection.
The Journal is included in the Russian Science Citation Index and put on the Web of Science.

СОДЕРЖАНИЕ

ПРОБЛЕМЫ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИИ

Антихова Е.А. Начальный этап холодной войны и процесс конструирования образа НАТО в советской периодической печати 1940-х гг. (на материале газеты «Правда»)	5
Васильев Д.В. Административно-территориальное деление Азиатской России: дискуссия 1860–1887 гг.	13
Гордеева М.А. Волостной сход в системе местного крестьянского самоуправления Томской губернии в начале XX в.	21
Гришина Н.В. «...Возможность проехаться и подышать западноевропейским воздухом»: взаимоотношения науки и власти в сфере заграничных командировок в 1920-е гг.	28
Дмитриев А.В. Реорганизация частей русской регулярной армии в Забайкалье в первой половине 1760-х гг.	37
Иванов А.С. Иерархия спецпоселения (1940–1950-е гг.)	45
Катцина Т.А., Мезит Л.Э. Общественные кампании как способ решения социальных проблем в послереволюционные годы на территории Енисейской губернии	54
Кириченко С.В. Бурятская интеллигенция: национализм и национальный вопрос	60
Подрезов М.В. Чуйский выочный путь: конец XVIII – первая половина XIX в.	69
Протасов Е.Т. Особенности государственного управления экономикой Бурятии в 1950–1960-е гг.	74

ПРОБЛЕМЫ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ

Глинкин В.С. Периодизация национальной политики КНР (1949 г. – начало XXI в.)	81
Федорова Т.А. История как семиологическая система в творчестве Вальтера Скотта	85

ПРОБЛЕМЫ АРХЕОЛОГИИ И ЭТНОГРАФИИ

Водясов Е.В. Элитное захоронение с кузнецными клещами в курганном могильнике Архиерейская Заимка (Томское Приобье)	90
Горюнова О.И., Новиков А.Г. Радиоуглеродное датирование керамических комплексов с поселений эпохи неолита побережья Байкала	98
Козлов М.Н. Содержание древнерусских языческих святилищ: факты против мифов	108
Селиванов Д.Е. Проблема происхождения и содержания этонима <i>теле</i> в современной этнографической науке	115
Тадышева Н.О. Отражение культа дерева в традиционном мировоззрении тюрков Саяно-Алтая	118
Черкасов А.В. Д. А. Крайнов как исследователь каменного века Крыма	124
Ярыгин С.А., Сарсамбекова А.С., Шаймердинова Н.Г. Традиционный костюм в системе знаковой репрезентации власти кочевников Евразии первой половины I тысячелетия	131

ПРОБЛЕМЫ ИСТОРИОГРАФИИ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЯ И МЕТОДОЛОГИИ ИСТОРИИ

Демин М.А. Ученый и бюрократия (к истории нереализованного варианта научной биографии А.П. Уманского)	143
Марей Е.С. Грех и злодеяние в «Сентенциях» Тайона Сарагосского: содержание понятий и их источников	149
Свирина Д.В. Воспоминания о депортации поволжских немцев: основной нарратив и мотивы (на материалах Красноярского края)	157

CONTENTS

PROBLEMS OF HISTORY OF RUSSIA

Antyukhova E.A. The initial stage of cold war and the process of designing the image of NATO in the soviet periodicals of the 1940s (a case study of the Pravda newspaper)	5
Vasiliyev D.V. The administrative-territorial division of Asian Russia: discussion of 1860th – 1887th	13
Gordeeva M.A. Volost Gathering in the System of Local Peasant Self-government of Tomsk Province at the Beginning of the 20th Century	21
Grishina N.V. “...The opportunity of traveling and breathing the air of Western Europe”: the relationships between the academic community and the authorities in respect of international trips during the 1920s	28
Dmitriev A.V. The restructuring of Russian regular army troops in Transbaikalia in the 1 st half of 1760s	37
Ivanov A.S. Hierarchy of settlements (1940–1950)	45
Kattina T.A., Mezit L.E. Public Campaigns as a Measure of Social Problems Solution during the Post-Revolutionary Period in Yeniseyskaya Province	54
Kirichenko S.V. Buryat intelligentsia: nationalism and ethnic question	60
Podrezov M.V. Chuysky Pack Path: the End of the XVIII – the First Half of the XIX Century	69
Protasov E.T. Features of state administration by the economy of Buryatia in 1950–1960	74

PROBLEMS OF WORLD HISTORY

Glinkin V. S. National policy of the People's Republic of China and its periodization	81
Fedorova T.A. History as a semiological system in the works of Walter Scott	85

PROBLEMS OF ARKHEOLOGY AND ETHNOGRAPHY

Vodyasov E.V. The elite burial with forging tongs in the burial mound site «Arkhiereiskaya Zaimka» (Tomsk Ob River Region)	90
Goriunova O.I., Novikov A.G. Radiocarbon dating of pottery complexes from Neolithic settlements on the Baikal coast	98
Kozlov M.N. Keeping pagan sanctuaries in Ancient Russia: facts against myths	108
Selivanov D.E. The origin and the maintenance problems of “tele” ethnonym in the modern ethnology	115
Tadisheva Natalia O. The reflection of the tree cult in the traditional world outlook of the Turks of the Sayan-Altai	118
Cherkasov A.V. D.A. Kraynov as the researcher of the Stone age of Crimea	124
Yarygin S.A., Sarsambekova A.S., Shaimerdinova N.G. Traditional Costume in the System of Symbolic Representation of Power of Eurasian Nomads in the First Half of the First Millennium	131

PROBLEMS OF HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDY AND METODOLOGIY OF HISTORY

Demin M.A. The scientist and the bureaucracy (to the history of the unrealized version of scientific biography of A.P. Umansky)	143
Marey E.S. Sin and crime in the "Sentences" of Taio of Zaragoza: the content and the sources of the concepts	149
Svirina D.V. Memories about the deportation of volga germans: main narrative and motives (based on Krasnoyarsky kray data)	157

РЕЦЕНЗИИ И НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Мауль В.Я. Разинское восстание в хаосе временного коллапса (размышления об одной новой книге)	164
Мосейкина М.Н. Рецензия: Зарубежная Россия: организации российской эмиграции. 1917–1939 гг. материалы к межархивному справочнику / Н.С. Сабенникова, В.Л. Гентшке, А.С. Ловцов. Всероссийский научно-исследовательский институт документоведения и архивного дела. Москва ; Берлин : Директ-Медиа, 2017	170
Терентьев В.И. Рецензия: Кимеев В.М. Шорцы. Кто они? Этнографические очерки. 2-е изд., доп. и перераб. Кемерово : КемГУ, 2016. 255 с.	173

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ	176
----------------------------------	-----

REVIEWS AND SCIENTIFIC LIFE

Maul V.Ya. Razin Uprising in the chaos of a temporary collapse (thinking about new book)	164
Moseikina M. N. Review: Foreign Russia: organizations of russian emigration. 1917-1939. Material for the inter-archive reference book. / compiled by I.S. Sabennikova, V.I. Gentshke, A.S. Lovtsov. All-russian research institute of archives and records management. Moscow; Berlin: Direct-media publ, 2017	170
Terentyev V.I. Review: Kimeev V.M. Shorians: who are they? Ethnographic essays: monograph. The second edition. Kemerovo: Kemsu, 2016. 255 p.	173

INFORMATION ABOUT THE AUTHORS	176
--	-----